

5 céntimos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Reus mes 1'50 pts.
Fuera: trimestre 5 »
Extranjero y Ultramar: id. . . 9 »

Toda la correspondencia al Director.

El Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

5 céntimos,

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción, Administración e imprenta plaza de la Constitución (pórticos).

Anuncios y comunicados á precios convencionales

Año I

Miércoles 17 de Noviembre de 1897

Núm. 174

FARMACIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia

Abierta toda la noche

REUS ♦ Arrabal de Santa Ana, 80, (junto á la plaza de Cataluña) ♦ REUS

ENFERMOS DE LOS OJOS.

EL DOCTOR BIADA
oculista del Hospital del S. C. de Barcelona, exjefe

de Clínica con título de las Universidades de Berlín y Würzburg, ex-ayudante de los Doctores Wecker y Landolt de París.

Recibe en consulta en Reus todos los domingos y lunes de 9 á 12 mañana y de 4 á 5 tarde.

Los demás días recibe en Barcelona, Claris, 44, esquina á la Granvía, de 1 y de 4 á 5.

Arrabal alto Jesús, 38
SOBRE EL CORRO

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

El oculista de Tarragona D. J. MIRÓ accediendo gustoso á las peticiones de sus numerosos clientes, establece en Reus una consulta todos los lunes y viernes de 2 á 5 de la tarde. Consulta: Arrabal Santa Ana, núm. 1, pliso 1.º, esquina á la calle de Monterols.

Los demás días en su gabinete de Tarragona, de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde.

GOLPE DE AUDACIA

Después de tanto tiempo hace que fueron consideradas por el general Weyler pacificadas ó casi pacificadas algunas provincias cubanas, nos llegan telegramas, participándonos el golpe que los insurrectos de las Villas han intentado sobre San Juan de las Yeras, los ataques de los insurrectos á los trenes de Tunas á Sancti Spiritus y de Nuevitas al Príncipe. No por las pocas aunque dolorosas pérdidas que hemos experimentado, sino por el mal efecto que causa á la opinión sentimos que tengan lu-

gar estos golpes de audacia por parte de los rebeldes, ya que mucha gente en virtud de estos repetidos ataques, creen tienen mucha mas fuerza de la que cuentan en realidad.

Con estas noticias queda bastante mal parado el general Weyler; ya que apesar de que mandó durante más de dos años el ejército de operaciones, contando con los elementos que pedía y disfrutando del apoyo del Gobierno mientras mandaron los conservadores, ejecutando el plan que tenía formado de contestar á la guerra con la guerra dejó el mando superior de la isla continuando Cuba á poca diferencia tan «pacificada» como lo estaba al obtener tan honorífico cargo.

El suceso de San Juan de las Yeras, ha tenido importancia no por las pérdidas que nos ocasionaron los rebeldes sino porque llegaron á las puertas de la misma población, apesar de que según dicen la partida estaba compuesta de 200 hombres. En este ataque los mambises usaron la táctica de siempre, atacar cuando creen está la guarnición desprevenida, hacer nos algunas bajas y al comprender que ya tiene tiempo de llegar en auxilio de la plaza sitiada, una columna española, desparecen procurando antes llevarse los muertos y heridos para que no podamos saber á ciencia cierta el número de bajas les hemos ocasionado. En el ataque á San Juan de las Yeras pasó lo de

siempre; cuando llegó la columna del general Aguirre en auxilio de los atacados, el enemigo ya habia desaparecido.

Para que los «jingos» de Norte América puedan continuar su campaña en favor de la oprimida Cuba, testimoniando sus simpatías á los «inocentes» insurrectos éstos vuelven á usar las bombas de dinamita para volar los trenes. Esto ha pasado en la línea de Tunas á Sancti Spiritus y en la de Nuevitas. Al pasar un tren de auxilio que llevaba unos obreros á forrajear por el fuerte 21, cerca de la curva «Odonell» tuvo lugar una de estas explosiones que costó la vida á unos cuantos infelices soldados y á varios pacíficos viajeros. Como ocurre en casos

—Bah! dejar hacer. Además tengo el permiso del barón, no es cierto Lycenay?
—Tienes plenos poderes?
—Ya lo veis, bella víctima! Resignaos!
—Luego esto es un complot?
—Un complot infernal!
—Con el objeto de...
—De comer en los Hermanos-Provenzales. Edgardo acepta, Chambray acepta, todo el mundo acepta! Vos no podeis rehusar!
—Tengo un poco de migraña...
—Esto os pasará en la mesa.
—Estoy fatigada...
—No velaremos hasta muy tarde.
—No voy vestida...
—Estais más bella que nunca!
—Luego los vestidos me van mal?
—Ah os hacia un rumplido. Vos me contestais con una terrible burla! Me habeis insultado, luego me debeis dar una satisfacción. Os prevengo de que no acepto ninguna otra que la de contaros entre mis invitados...
—Vos lo quereis Edgardo?
—No lo quiero, os lo pido!
—Vamos pues señores! Sois demasiado amables para que pueda rehusar...
—Viva! gritó Carleval. Chambray contamos con vos.
—Gracias.
—Entonces yo me adelanto y me ocuparé de los preparativos del festín. Edgardo, tu darás prisa á los retardados!
Una hora después, quince invitados, hombres y mujeres, estaban sentados al rededor de una mesa espléndidamente servida en uno de los salones de los Hermanos Provenzales.
Esta comida, lo mismo que la cena á que hicimos asistir á nues-

Dorcy y en casa Maryland, una calesa descubierta azul fuerte forrada de blanco, tirada por dos caballos ingleses de pura sangre, y guiada por un cochero de perruca empolvada y con aristocrática librea, trazo un cuarto de círculo al rededor del Arco de Triunfo de la Estrella, franqueando la barrera descendió por la avenida de los Campos-Eliseos.
Fernanda recostada sobre los cojines de reps blancos, con un gigantesco ramo de violetas y camelias á su lado, contestaba con un ligero movimiento de cabeza ó con un pequeño signo con la mano de una impertinencia adorable á los numerosos saludos de los caballeros que la cruzaban ó que la seguían.
Después de varios días de mal tiempo, el sol habia reconquistado su imperio y desde la mañana un viento norte muy vivo arrastraba las espesas nubes permitiendo á los rayos dorados del rubio Febo permitasenos esta clásica reminiscencia—vivificar con su calor bien hechor los movimientos de toda la naturaleza que acabada de vencer su costra invernal.
Los Campos-Eliseos contenian brillantes carruajes que forzados á ir al paso se alcanzaban, se acercaban alguna vez y se cruzaban en todos sentidos, ofreciendo á las miradas de los desocupados y de los provincianos una reunión de «toilettes» aturridos, de caras provocantes, de cabezas ancianas y respetables, de frescos perfiles de señoritas jóvenes y sobre todo en inmensa mayoría aquí como allí, mujeres entretenidas pintadas de blanco y rojo, guiando el ojo y en las que nada es natural, desde la crinolina de la cabellera, la postura afectada (caricatura de la gran señora) hasta la sonrisa aparece en sus labios perfumados y tintados de carmín (sistema Guerlin).—Encarnaciones vivientes del espiritual dicho del espiritual Gavarni.—«La cubierta es más bella que el contenido, pero también es más cara».
Los caballeros con el cigarro en los labios, el lente en el ojo, el látigo en la mano, dejando sueltas las riendas de sus caballos, de finas piernas y de largo paso, lanzaban aquí y allí las miradas de

tales la escolta se portó heroicamente á pesar de que desde la manigua se les hacia un continuo fuego. El teniente Villar apesar de tener á la mayoría de la tropa fuera de combate, logró apagar el fuego de los insurrectos, logrando dispersarlos. Nosotros perdimos diez soldados muertos y 25 heridos; las bajas de los partidarios de la estrella solitaria no se sabe cuantas fueron.

Casi simultáneamente con estos hechos, llegó á la Habana nuestro «amigo» el Consul Lee; después de desembarcar dijo á los periodistas que no era verdad lo que dijo la prensa de que él había tomado parte en un banquete «gingoe». No hay que hacer gran caso de lo que diga, pues los funcionarios de la República de la Unión delante dicen una cosa y á la espalda echan pestes de nosotros, ejemplo Mr. Taylor ex Embajador de dicha república en Madrid.

YAGO.

Varias noticias

El diputado á Cortes D. Julio Burell, considerando disuelto el partido conservador, ha recabado su libertad de acción y se dedicará á sus tareas profesionales del periodismo, con absoluta independencia de toda agrupación política.

El gobernador general de Filipinas, telegrafía que ha observado una corrección y entusiasmo grandísimos entre todas las fuerzas voluntarias indígenas reclutadas en la provincia de Ilocos Sur y que acaba de revistar, y propone al Gobierno, en justa recompensa, que se conceda á Vigán, capital de dicha provincia, el título de muy noble y muy leal.

Pronto someterá el Sr. Moret á la firma de la Reina el correspondiente decreto.

El representante de los Estados Unidos en Madrid fué al ministerio de Ultramar para conferenciar con el Sr. Moret, y no encontrándole le dejó una carta exponiéndole el asunto de que iba á hablarle.

En el tren correo de las siete de la tarde salieron ayer para la Coruña, donde esperarán la llegada del general Weyler, los diputados á Cortes señores Ruiz Aguilar y Retana, un hijo del marqués de Tenerife y otros amigos particulares de éste.

Todos los que van á recibir al exgobernador general de Cuba, creen que desembarcará en la Coruña, empuñando inmediatamente el viaje á Madrid para cumplimentar á S. M. la Reina y conferenciar con los señores presidente del Consejo y ministro de la Guerra.

Conviene consignar también, que en las es-

feras oficiales inclinanse á creer lo mismo que las personas afectas al general Weyler.

El correo de Cuba, llegado por vía de Tampa, trae el texto de las alocuciones con que se despidió del pueblo, voluntarios y ejércitos de mar y tierra, el general Weyler.

Amigos nosotros de la verdad, debemos hacer notar que en dichos documentos no hallamos ningun concepto faccioso. Si son censurables por los elogios que el general Weyler hace de sí mismo, y por alguna dureza en el modo de calificar á los que no cantan sus alabanzas, tambien contienen caluroso elogio del general que le ha sucedido en el mando, expresiones de acatamiento á los poderes públicos y vivas al Rey, muy propios de un soldado leal.

Según informes fidedignos, los socialistas y republicanos de Santander organizan activamente una contramanifestación, en la creencia de que llegará á dicho puerto el general Weyler.

Los amigos y afectos á éste, trabajan tambien por su parte, para evitar protestas analogas á la formulada en la última reunión del Ayuntamiento.

Unos y otros se verán defraudados en sus esperanzas, pues parece ya evidente que el general no desembarcará en Santander.

Han quedado excluidos del grupo romerista dos diputados conservadores que fueron á la mayoría del Congreso por la personal influencia del señor Romero Robledo. Uno de dichos diputados representa un distrito de Extremadura y el otro vino á las Cortes con la representación de un distrito de la provincia de Almería.

Hablando hoy el señor Gullón con varios periodistas, ha dicho que tiene buenas impresiones del estado «actual» de las relaciones internacionales de España con los Estados Unidos.

La Reina ha firmado hoy, entre otros, los decretos nombrando embajador de Londres al señor Rascón y del Quirinal al señor del Mazo.

Hasta el miércoles no se celebrará Consejo de ministros presidido por el señor Sagasta.

El crimen de Foix

Con insitada actividad siguense por el Juzgado de Villafranca del Panadés instruyendo las diligencias criminales en averiguación de quién ó quiénes sean los culpables del doble asesinato de que dimos cuenta hace unos días, cometido en las personas de los niños Pedro y Feliciano

Batlle, de 10 y 5 años respectivamente en su casa del «Trull de las Valls» de Foix, término de Torrellas de este último nombre.

Sin que las noticias que adelantamos á nuestros lectores sean de carácter indubitable, pues el secreto del sumario impide que tengan este carácter, podemos hacernos cargo de las versiones más ó menos racionales que por la localidad están circulando en los presentes momentos.

Parece ser que la opinión pública atribuye el delito á un tal Juan Mestres Soler (á) «Salvet», de 19 años de edad, quien parece ser que, desde hace tiempo, estaba enemistado con el padre de las inocentes víctimas de tan cobarde asesinato.

Este sujeto fué detenido por la fuerza de la Guardia civil de Villafranca el lunes 7 del actual, quedando incomunicado en cuanto se le hubo tomado la primera declaración.

Asimismo fué detenido el padre del presunto autor, madre, una hermana de 15 años y un hermano de 10, los cuales siguen también incomunicados.

Respecto á los dos sujetos que fueron detenidos en Ordal la noche del mismo día de autos, parece ser que probaron la coartada, demostrando que en la hora en que se cometió el delito se encontraban en el pueblo de Celma, por cuya razón se ha decretado su libertad.

Espérase pues, con fundamento que, merced á las disposiciones del juez instructor de Villafranca, secundado perfectamente por el celoso juez municipal de Torrellas de Foix D. Sebastián Güell, se llegará bien pronto al descubrimiento de los autores de tan terribles asesinatos.

CRÓNICA

El estado en que se halla la carretera de esta ciudad á Tarragona no puede ser mas detestable, pues, á causa de las últimas lluvias se encuentra pésimamente, lo que hace casi imposible el movimiento rodado por la misma.

Como esto perjudica notablemente á la infinidad de carros de ésta, que se dedican al transporte de mercancías entre esta ciudad y el vecino puerto de Tarragona, seria conveniente que por nuestros representantes en la Diputación Provincial, se hicieran los trabajos necesarios, para que cuanto antes, se proceda al arreglo de la citada carretera, de lo contrario no tan solo saldrían quebrantados los intereses de los citados carreteros, sino que tambien los del comercio de esta plaza y esto no conviene de ninguna manera.

Esta noche se pondrá en escena en el Teatro Fortuny, la aplaudida zarzuela en tres actos «El Rey que rabió», encargándose del papel de general á instancias de la empresa y para complacer á la misma, el señor Gascó, á pesar de no ser de su caracter ni de su repertorio.

En la mañana de ayer reventó una cañería de aguas en la calle de San Francisco, convirtiéndose con tal motivo dicha calle en un verdadero charco.

Si se reúne suficiente número de señores concejales, debe celebrar esta noche sesión de primera convocatoria nuestro Excmo. Ayuntamiento.

En el salón de espectáculos de la sociedad «El Alba» se verificará el próximo domingo un gran acontecimiento musical ejecutado por los célebres excéntricos musicales «Los dos bemoles» cuyo programa publicaremos oportunamente.

En la mañana de ayer tuvo que ser conducido en grave estado al Hospital civil un sugeto de esta ciudad, el cual hacia algunas dias no le habian visto los vecinos.

En virtud de vivir solo dicho sugeto y sospechando lo hubiese sobrevenido algun accidente se personaron en su domicilio encontrándole en la cama con un ataque aplopético.

Lo recaudado ayer en esta ciudad en concepto de consumos asciende á pesetas 977.12.

«El Campeón», importante revista de sport, ha publicado en su último número el retrato de D. William Tarin, capitán organizador de la inolvidable excursión ciclista á Valls, un grupo fotográfico de los presidentes de los diferentes Clubs que figuraron en la citada excursión y una vista general de la pista vallense tirada en el acto de estar allí reunidos todos los ciclistas expedicionarios.

Esta última fotografía vá artísticamente orlada y dedicada á «La magna excursión á Valls.»

Los vecinos de Tortosa, Cinta Pino y Manuel Homedes, madre y padre, respectivamente, de los naufragos del «Reina Regente», Francisco Comí y Manuel Homedes, han cobrado la pensión semestral con que les favorece el «Banco de Barcelona».

Se ha encargado al general D. Francisco Guzman de Villoria para que practique en breve la revista anual de armamento de las fuerzas que guarnecen esta provincia.

En el ministerio de la Guerra se ha verificado el anunciado sorteo de ingenieros, destinados á Filipinas.

Se ha presentado voluntario el capitán don Emilio Riera.

Ha correspondido marchar al Archipiélago, á los tenientes Sres. D. José Sanz y D. Ernesto Vilar.

sultanes sobre los huries del serrallo parisien, que se presentaba á su vista, haciéndoles un saludo con su bastón, pero sin llevarse nunca la mano al sombrero, resultado de la introducción de las modas inglesas, que del pueblo antes más educado de la tierra se esfuerzan en hacer (y lo logran desgraciadamente) una reunión de personas actualmente impertinentes y groseras, dignas verdaderamente de los habitantes de la otra parte de la Mancha, en donde la extrema mal educación es mirada como el colmo del saber vivir.

En los paseos laterales, los paseantes se codeaban, mientras que algunos intrépidos (de estos individuos siempre dispuestos á adelantarse la moda) subían encima de las sillas, fumando buenos cigarros, el binoculo sobre la nariz tomándose mucho trabajo para afectar aire de reyes y llamar la atención de las bellezas bonales que ante ellos desfilaban.

Gentiles hombres de contrabando, cuyo blason consiste en una tarjeta de agente de cambio y que queriendo renovar las modas de otra época, no se aperciben de que no producen más que una pálida y grosera caricatura del siglo pasado.

Cuando la calea de Fernanda llegó á la altura de la calle del Oratorio de «Roule», se cruzó con el «pheaton» del barón de Lycenay, que colocado sobre el doble cojín de la banqueta guiaba el mismo, teniendo á su lado al agente de cambio Chambray.

En cuanto apercibió á su querida, Edgardo hizo volver á sus caballos y se puso al lado de la calea de Fernanda.

Los dos carruajes, marchaban al paso, se entabló enseguida la conversación.

—Querida mía, salgo de la Bolsa y á esta circunstancia debeis la buena fortuna de ver á Chombray á mi lado.

—Sabeis, mi querido financiero—continuó Fernanda dirigiéndose al agente de cambio—que os presentais con menos frecuencia que los dias buenos? Al menos podemos esperar el que vos volvereis con ellos?

—Mil veces, demasiado amable, bella señora! contestó Cham-

bray. Un sin número de trabajos me ocupan desde hace quince dias! Oh! habemos tenido una ruda liquidación!

—Os creo, por lo cual no os reñiré; pero no sucede lo mismo al señor Lycenay, ya que estais á su lado, hacedme el favor de hacerle un serio sermón de mi parte.

—A mí? dijo Edgardo, abalanzándose sobre su asiento. Y por qué?

—Porque esta mañana, Lonisset, me ha traído un delicioso aderezo de esmeraldas.

—No os habian causado envidia, ayer pasando por delante de su tienda.

—Sin dudar pero yo no os los habia pedido.

—Si me los hubieseis pedido, querida yo no habria hecho más que cumplir un deber en pidiendo que los aceptaseis, siendo así que yo queria tener el mérito de una galantería.

—Luego es para esto, que me habeis ordenado la venta de vuestros «Gran-Centrales»? Dijo Chambray en voz baja.

—Chut, hizo vivamente el barón.

—Querido Edgardo, dijo Fernanda, sois decididamente un perfecto caballero!

—Ya lo creo! gritó una voz alegre á la derecha de la calea.

Era Charleval que caracoleaba á la portezuela.

—Ah Felix! Venis del «bois»?

—Sí, reina del corazón de mi amigo? Corro detrás de vosotros desde hace dos horas.

—Detrás de mí?

—Sin duda! He dejado dos tarjetas en vuestro hotel y recorrido al «bois» en todas direcciones buscándoos! En fin! ved el cielo recompensa mis penas!

—Qué me quereis pues?

—Robaros á la barba y á los bigotes de mi ilustre amigo aquí presente!

—Un rapto? yo me opongo! dijo Fernanda en broma.

EL LIBERAL DE REUS.

Diario político, literario y de avisos y noticias

Redacción y Administración en esta Imprenta

(PLAZA CONSTITUCIÓN. PÓRTICOS)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes, pesetas, 1'50 Fuera, trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

L' UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios

FUNDADA EN 1828

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del peligro de incendio, los daños que puedan ocasionar la caída del relámpago, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000.000 Francos.
Reserva.	9.635.000 »
Primas á recibir.	75.183.878 »
Total.	94.818.878 Francos.

Capitales asegurados.	15.569.869.208 Francos.
Siniestros pagados.	202.000.000 »

Sucursal Española: Barcelona, Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24. - Director, E. Ges.
Subdirectores en Reus: Señores Bages Margenat hermanos, calle de la Mar, número 38.

OFICIAL

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Préstamos hipotecarios al 5 y 1/2 por ciento de interés anual amortizables a largo plazo de 5 á 50 años.

CON GARANTÍA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBANAS

Terminadas las anualidades que se hayan pactado queda la finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto, ni tener entonces que reembolsar parte alguna de capital. Además, el Banco, acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo. No importa que las fincas estén hipotecadas. No se admiten préstamos inferiores á 1.500 pesetas.

Agente para laprovincia: Don Daniel Virgili. Cuantos deseen proponer operaciones encontrarán á dicho señor todos los lunes en la Fonda de Londres.—REUS.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se admiten para su inserción en esep periódico hasta las dos de la madrugada.

Esquelas de defunción

Se confeccionan rápidamente á todas horas tanto de dia como de noche en la imprenta de este periódico.